

voit d'un personnage doux et bien élevé qui y "réside," comme ces belles-mères qui tiennent à veiller jour et nuit sur le bonheur de leur genre. D'où ces substantifs étonnants de *protectorat*, de résident supérieur, de résident ordinaire, de vice-résident.

Sur une plaque de marbre, au dessus de la porte d'un édifice officiel, évidemment dérobé à la grande collection saïgonnaise, on lit ces mots, gravés en lettres d'or : *Résidence supérieure*. Ah! pour cette fois, mes épigrammes de puristes révolté sont réduites au silence. Oui, elle est supérieure, en effet, cette résidence où j'ai eu la bonne fortune de résider et le regret de résider trop peu de temps. On y est traité supérieurement ; on y mange supérieurement ; on n'y dort guère, par exemple, car le résident, supérieurement aimable et la résidente, supérieurement gracieuse et spirituelle, font oublier le coup de minuit à leur hôte, et ont la bonté de faire semblant de l'oublier aussi.

Je n'étais pas pour eux, il faut le dire une nouvelle connaissance ni un étranger, et, à cette distance de la patrie, les heures d'amitié, comme les années de campagne, comptent double. Quelles bonnes causeries sous le punkah rafraîchissant, dans ce salon, exotique par ses Boudhas et ses tentures, parisiens par la présence d'une jolie Française, qui s'habille rue de la Paix, et chasse l'éléphant dans les forêts limitrophes du Siam ! Mais le fléau qui rend la moitié du globe inhabitable, sévit tout particulièrement à Phnom-Penh. Je me souviens de m'être demandé jadis, au pays des Pharaons, comment faisait Antoine pour goûter les charmes de la conversation de Cléopâtre, au milieu d'un essaim de moustiques. Je me posais la même question — sans avoir le moindre rapport avec Antoine — tout en causant avec Mme de Verneville, car le moustique cambodgien l'emporte sur tous les autres par son habileté dans l'attaque. Il vous remonte les jambes, comme autrefois les anciens pirates normands remontaient les rivières, et une fois parvenu aux bons endroits, il s'installe et dévore tout doucement sa proie, réduite à souffrir en silence ou à se déshabiller, ce qui est impra-

ticable en bonne compagnie. Les malins ont un sac et s'y enferment la partie inférieure du corps, comme on fait pour les raisins de treille. La prochaine fois que je retournerai au Cambodge j'aurai un sac, moi aussi.

Vendredi 22 août.

Je suis allé ce soir à la Cour, où il y avait fête intime. Cela veut dire que S. M. *Norodom* se divertissait à voir danser ses bayadères dans la "petite salle", et qu'Elle daignait en ouvrir les portes à ses amis de la résidence et à leur hôte.

Le roi, qui m'avait donné audience il y a quelques années, m'a fait l'honneur de me reconnaître et m'a comblé... de poignées de mains. Il doit avoir, si je ne me trompe, cinquante-deux ou cinquante-trois ans, et m'a paru sinon plus jeune, du moins plus gai, plus ouvert et moins morose qu'à ma précédente visite. Ce petit vieillard, dont les yeux bridés et la grande bouche sensuelle rient toujours, semble avoir pris son parti de n'être plus jeune, de n'avoir jamais été beau; et de bien d'autre chose encore. Pendant toute cette soirée je ne cessai de penser — toutes proportions gardées — à Louis XV, disant le fameux "Après moi le déluge !" qui précéda le déluge de si peu de temps.

A suivre.

LÉON DE TINSEAU.

NETTOYAGE COMPLET

La toux, le rhume et leurs tristes conséquences sont balayés par l'emploi du BAUME RHUMAL 25c. partout.

156

Les abonnements en dehors de Montréal sont payables tous les quatre mois et d'avance. Nous adresserons un numéro échantillon gratuitement à tous ceux qui en feront la demande.
